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!第三届全国民间读书报刊研讨会"几天前在朝阳区
文 化 馆 举 行#$芳 草 地%&$开 卷%&$书 人%&$书 友%&$日 记
报%&$书简%&$秀州书局简讯%&$读书人%&$清泉% 等一批
民间读书报刊与读者见面’ 所谓民刊#实际上就是小圈子
流传的印刷品#登载的都是书人书话书事#有人出资#印
出来赠送同道#发行量都不大( 这些民刊所收录的文章#
用藏书家韩三洲的话来说#!大都是正式物中难得一见的
上乘之作#所选用的尽是充溢着平民之气的文章#说的都
是实话&真话&还有不少是名家的肺腑之言#读起来 让 人
赏心悦目( "据估计#这类报刊目前全国有二三十家之众(

这些民刊大都不付稿酬# 可偏偏有不少名流看好这
些民刊#喜欢把文章投给他们( 如果把这些人的名单开列
出来#会让人有花团簇拥之感)谷林&绿原&流沙河&黄永
玉&何满子&于光远&钟叔和&董桥&舒芜&范用&屠岸等等(
$开卷%&$书友%&$芳草地% 三家刊物已拥有相当影响力#
不登广告#不用关系稿#他们追求的是好文章&高品位(

民间读书报刊之所以能形成气候#有这样几个原因)
一是日趋宽松和谐的社会氛围#读书人有钱有闲#能静下
心做自己喜欢的事#对他们而言#读书写文章就是生活中
最好的享受*二是这些民刊背后有着一批高素质的编辑#
他们本身就是一批志趣相同的爱书人+读书人和藏书人#
深知读书三昧# 所编的刊物自然容易进入到读书人的心
里*三是当读书报刊普遍商业化之后#容纳读书心得的地
方已少而又少#不吹捧不炒作&只记录自己读书心得的文
字很难得到发表机会(

或许有人会问#他们不过自娱自乐罢了#对社会又有
什么益处, 那就举两个例子罢(

范笑我办$秀州书局简讯%#最初是想出名( 后来在嘉
兴地方志办公室工作时# 对故乡文化有所了解# 有了感
情#才找到自己的定位)即记录与书&与秀州书局&与嘉兴
文化有关的每一件事( 从 !""# 年至今十年多的记录#登
载在他办的$秀州书局简讯%上#人们开始了解嘉 兴 的 文
化#这个江南城市也随着刊物的流布#渐渐成为外地许多
文化人的向往之地(

蔡玉洗在 !""$ 年与范笑我会面后#便决定回南京办
一个刊物( 蔡是南京凤凰台饭店的总经理#曾任译林出版
社社长#他有一个以文化带动饭店经营的理念( 他请来在
译 林 出 版 社 的 董 宁 文 作 为$开 卷%执 行 主 编#确 定 了$开
卷%朴素而又独特的风格( 不久#$开卷%就被读书&文化&
出版界人士知晓#凤凰台饭店的名声也比前不同( 蔡玉洗
任总经理的第二年#凤凰台饭店就评上四星级饭店(

文化的渗透有自己的方式#那 就 是!润 物 细 无 声"(
一个文明社会必定闻得见书的幽香#对酿造书香的人#我
们除了感激#还应该为他们做点什么吧(
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GHIJKLMNOPNOQRSTPBUVW
XYF北京是在古城的基础上发展起来的( 明朝时是冷兵
器时代#一旦有外敌突破了城墙#不能让他们一马平川跑
到紫禁城去#因此当时所有的建筑都是按照横排列#口与
口之间错位#这样就取消掉了骑兵的长处#也创造出步兵
打仗的条件#这就是一开始胡同的由来(%"&" 年新中国成
立以后#北京城市的建设基本上还是延续明朝格局#没有
太大变化( 此后#北京城的建设进入飞速发展时期#但路
况没有太大发展(

目前#北京最大的特点就是#一缺南北干道#二缺停
车泊位# 这种路网就适合公交车和出租车# 不适合私人
车( 也就是说#从道路资源上北京没有给机动车留下充足
的发展空间(
Z[J\]?^_‘ab1YF从新中国成立到现在#

交通拥堵问题日益显著# 目前已严重影响了我们的生活
质量( 今年 " 月#一个全国生活质量的排名报告显示#北
京不适合居住的最大的瓶颈就是出行条件差(
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GHIF北京堵不堵车#不能先看车多少#因为北京
的车没有东京多#可是北京的流量比东京大#东京机动车
保有量 ’() 万辆#我们还有 $** 万辆自行车#这是从流量
上的比较(

第二是路网的比较#首先北京路网的密度不够#众所
周知#北京城中间有一个故宫*其次是看路网的通达性好
不好#北京的通达性不好#它把几条交通的压力全堵在干
道上#路网条件不好是造成我们堵车的根源( 我们现在实
际上是道路条件好#但是路网条件差#这种情况带来的势
必就是交通拥堵(
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GHIF目前#在我们的城市建设中#对一些规律的

认识可能还不是很到位(
比如说前两天开通莲西路#有媒体曾报道#这条路开

通后# 从门头沟到天安门只用半个小时# 其实根本做不
到#除非是在深夜(

这条路虽然被打通了#可它通车后#长椿街的路因此
而堵死了#等于是把城外的堵塞搬到了城内*其次#它把
从南到北的拥堵情况加剧了#原来中午走时一点不堵#现
在基本是堵死的#也是因为这条路没有截留的地方*第三
是天宁寺桥往西二环分流的路口# 也因莲西路而形成一
个新堵点( 综合这些方面分析#莲西路通车#同时产生了
三个新的交通堵点(
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GHIF 重 复 同 样 的 错 误 #有
几 个 方 面 原 因 )第 一 #我 们 很 多 人
看 待 交 通 的 观 念 没 有 进 步 #还 是 处
在 非 饱 和 交 通 的 观 念 下 看 待 我 们
现 在 的 交 通(

非 饱 和 交 通 是 什 么 观 念 呢 #立
交 桥 越 多 越 好 #其 实 这 个 观 点 对 于
饱 和 交 通 来 讲 是 反 的( 开 车 的 人 会
有 这 样 的 感 觉 #在 交 通 饱 和 的 状 态
下 #走 有 信 号 灯 的 路 口 比 走 立 交 桥
要 好 走(

第 二 就 是 道 桥 和 交 通 的 争 论 #
道桥是静态的#交通 是 动 态 的#站 在
道桥的观点 来 看# 北 京 的 交 通 是 非
常好了#在没有汽车 的 时 候#这 是 最
好( 一旦有了汽车#你就得站在交通
的观点来看 问 题# 交 通 的 观 点 就 是
饱和和非饱和( 在非饱和时#目前的
这种路网条 件 是 最 好 的( 可 我 们 面
临的都是饱 和 交 通# 一 到 饱 和 交 通
时就会出现 一 个 大 问 题# 由 于 立 交
桥修多了#就会拥堵(
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Z[F每 当 遇 到 拥 堵#大 家 首 先
都会责怪政府部门管理不善( 其实#
更多的时候# 拥 堵 是 由 开 车 人 的 素
质低造成的# 加 之 一 些 骑 车 人 和 行
人不够守法#更加剧了道路的不畅(

GHIF 这 个 问 题 不 能 全 都 归
咎到人的素 质# 素 质 的 提 高 也 不 是
一两天就能 解 决 的( 从 某 种 意 义 上
讲#一个人要是不学 开 汽 车#一 辈 子
都可能受不 到 一 次 正 统 的 交 通 安 全
教育(

另外#我们有些法律定的不是很
明确#很容易让群众误会( 我们不能
老拿素质低 当 说 词# 得 从 自 身 找 原
因( 要想搞好交通#不单单是一个教
育问题#还有待于我们在其他方面的
努力#特别是管理理 念 的 改 变#法 规
的完善#用我自己的 话 讲#就 是 交 通
组织的科学化& 交通设备的规范化&
交通科技的系统化&交通管理的人性
化#这!四大化"来解决我们今天所面
临的困难(
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GHIF奥运会是国际赛事#我们必须按国际活动的

标准来进行交通管理# 不能按照北京常规的方式进行管
理#到时候凡是和国际上的法则有违背的地方#我们都要
调整( 比如现在行人过马路不看灯#+**$ 年以前#我们会
利用各种方式让市民养成过马路看灯的习惯(
Z[F北京在举办大型国际体育赛事时#能够形成良

好的交通秩序#我觉得这是交通管制发挥了作用(
GHIF大型国际活动期间#实施交通管制的做法哪

个国家都有( 以悉尼奥运会为例#我到悉尼参观奥运场馆
时#我发现那里的停车规模很小#甚至不如咱们工体的规
模( 人家解释说#政府已经规定#不能开车来看比赛( 只能
坐轨道交通去#悉尼奥运场馆周边的轨道交通非常发达(

北京的奥运场馆比较分散# 我们也在加紧建设奥运
场馆周边的轨道交通(,**$ 年奥运会时#我们也会在一些
地点实施限行#但时间和地点都是很有限的(
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GHIF五色预警实际上要变成四色#把 蓝 色 去 掉(
这个颜色预警制度迟早要实施#目前整体方案已经做完#
并提交专家去论证了(
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GHIF 应急抢险任务严格来讲不是由交通部门单独
承担的( 交通管理部门只起协调作用(

一个国家应该至少养一支应急救援队伍# 碰到这样
的事故都是按照专业要求来操作( 目前我们还没有这样
的救援队伍( 如果发生了重大事故#第一个到现场的往往
都是交通部门(

北京目前说是四警连动#但现在要连动起来比较难(
现在救护车随着警察到现场的做法正在推广(

从长远发展看#我们需要专业救援队伍#专业救援装
备#不能仅指望交通管理部门协调( c ’>?dA ef
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